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十日谈
那年，我参加高考
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扫一扫,关注“夜光杯”

最近读了短文《建筑的样
子》。文中有独到的见解，值得一
阅，并引发联想性的思考。
一般民间所谓的“样子”，有

多种含义。这里所说的“样子”，
应是指作为形成共识的标准或代
表而供人们观摩、学习和模仿的
事物。“建筑的样子”，是体现建筑
所具有的创意设计，时代印记，艺
术美感，独特形态和由内而外与
众不同的气质。这些不同时期的
优秀建筑，绝大多数都较为集中
地屹立在城市中，并成为城市的
地标。
城市产生和存在的历史悠

久，有的甚至长达两千多年。现
代城市是由建筑、广场、道路、桥
梁、隧道、管线、公园、绿地、河流、
滩涂和湿地等要素组成的有机统
一体，而建筑是城市最主要的支
撑点。

城市是人口集聚地，是一定区
域范围内的政治、经济、文化和商
贸交易中心，是各层级产业链贯
通点，是综合交通枢纽。所有这
种存在和发展都源自和依靠建筑
物的开发和建成。城市的一切都
以人为中心，满足人民的生存、生
活和生产等活动需求。城市建设

从点滴做起，逐成系统。建筑始
于单一，汇成群体。由此也就创
写了不同地域的人类文明史。
所有建筑物的内在本质是

其功能，并由此上升到体现审美
的需求，经历岁月的风霜，产生和
被挖掘出文化、艺术和美学等特
征，流传起人文、时代和有影响力
的历史故事。一幢建筑（尤其是
优秀建筑），往往就是一段动听的
故事。如果说城市犹如一部交响
乐，那么，每一幢建筑就是城市在
不同时期的音符，奏响着无与伦
比的史诗般的乐曲，谱写着城市
进程中跌宕起伏、坚忍前行的历
史，推动着社会文明的渐进和提
高，并指点着城市发展的方向和
未来。
城市是最重要的公共全民

资产，也是最大最主要的国有
资产。城市中一些建筑，特别
是大量公共建筑、商业建筑，人
们川流不息，是进行各种活动
的重要场所。实现科学管理、
优质运行好城市及与其紧密相
连的建筑群体，使其综合效益
最大化，真正惠及市民百姓，那

么法治、规范、有序和安全等各
个方面，应依据实际变化的情
况，要不间断地再深化、细化和
具体化，这也是当前和今后长
时间里亟须进一步解决得更好
的重大问题。
城市尤其是超大型城

市的建设和管理是系统
性、交叉性和复杂性等融
为一体的。改革开放以
来，牢固树立以人民为中心的理
念，始终坚持依法治市的道路，怀
着强烈的责任感和事业心，用敏
锐的眼光和果敢的魄力把握大机
遇、描绘大格局、迸发大思路，用
实践精神、实战勇气和实际效果，
大大提高了城市化水平，也使城
市现代化得到前所未有的大发
展，城市中的各类优秀建筑无论

是年久传承的，还是当代拔地而
起的，都成为了城市一道道亮丽
的风景线。
面对“人工智能、大数据、云

计算和互联网”的突破性发展以
及“元宇宙”崭露头角的背景，在
现有基础上，加快升级建设绿色、
环保、韧性、智慧、便捷、可持续发
展和有效管控风险的城市，这对
城市规划先行提出了更高、更务
实、更超前的要求，而建筑物的规
划设计和建设要求也是实实在在
地嵌入其中的，其在空中高低错
落有致所形成的城市天际线和在
平面科学合理布局所开辟的空
间走廊，衬托起城市的坐标和模
样，展示着城市适宜的温度和别
样的风貌。

无论时势怎样，也
无论遇境如何，对城市
而言，建筑都是一种独
特的存在，时刻让人们
能与之对话，即便是在

某些艰难时期也不例外。记得
果戈里曾经说道：“当歌曲和
传说都缄默的时候，建筑还在
说话。”
每幢“建筑的样子”之间互

为依托，又和谐地汇聚、集合，再
加上其他各种相匹配的特征要
素，往往就自然成为一座“城市
的样子”。

沈 骏

从《建筑的样子》联想

夏至已过，在这个时节，有一种夏花的出场是相当
高调而吸引人们注意的。这种花，就是栀子。
栀子吸引人，一则是洁白而盛大的花朵，再则是浓

烈馥郁的芳香。事实上，它所吸引的不只是人类，还有
各种蜂蝶和虫儿。有人凑近了去看或者
摘取栀子花朵，却不免被花瓣内、花蕊中
的小黑虫儿扫兴。但是，这怨不得栀
子。你若喜欢栀子，就要容忍与世间万
物共享这份美丽。
栀子花开，固然美丽非凡；而我最喜

欢的，还是将开未开的花骨朵，它呈现纺
锤的形状，两头尖尖、中间饱满，花瓣整
齐紧致地“内卷”在一起，骨朵上有着淡
绿色的螺纹——那是花瓣边缘的颜色。
单从花朵的模样看，我认为栀子与白玉
兰、白莲花的气质最为相近。
我还记得小时候在皖东乡下，栀子

花开的时节，不论是小姑娘还是老奶奶，
都喜欢摘下一朵，别在衣襟上或者扣眼
里，或者养在净水中。将开未开的花骨
朵，最受欢迎。要说时尚，这是最具乡土
气息，也最清新脱俗的时尚。
事实上，栀子不仅花朵可以供人欣

赏，它还“浑身都是宝”。尤其是栀子的
果实，颜色正红，用水萃取可以获得黄色
染料，这在古代是重要的染料来源；同
时，栀子果实还可以入药。不过，
栀子的花朵是如此夺目，恐怕没
有几个人关注过栀子的果实长什
么样吧。
关于栀子的古典诗词，也是

不少的：
栀子比众木，人间诚未多。
于身色有用，与道气伤和。
红取风霜实，青看雨露柯。
无情移得汝，贵在映江波。
（江头四咏 ·栀子 唐 杜甫）
杜甫的这首诗，像是一篇朴素平实的说明文：栀子

这种植物，在世间的确不多见；它的颜色很耐看，气味
却浓烈得超出了正常阈值，以至于不够调和——当然，
这是杜甫从儒家“中庸”之道出发的想法；秋日可收取
红色的果实，春日可赏看青绿的枝叶；我把你移栽过来
呵，花色倒映在江波之上，真是好看哩……
而更有生活气息和文学意象的栀子花，来自于这

首诗中的描绘：
雨里鸡鸣一两家，竹溪村路板桥斜。
妇姑相唤浴蚕去，闲着中庭栀子花。
（雨过山村 唐 王建）
江南山村，鸡鸣犬吠，小桥流水。农家是世外桃

源，农家是人间烟火。麦子金黄，男人们在田地里劳
作；蚕宝宝越长越大，沙沙地吃着桑叶，女人们像照料
孩子一样悉心照料蚕儿。农家小院里的栀子花，仿佛
被人们冷落了。不过，哪怕是孤芳自赏，也要讲究到极
致，这是栀子花的活法。
当下，对绝大多数人来说，既不用插秧也不用养

蚕。那么，“闲着中庭栀子花”，就索性改一个字罢，叫
“闲看中庭栀子花”，如何？

大
诗
兄

诗
词
风
物
·

闲
看
中
庭
栀
子
花

人生海海，山山而川。高考是人一生所
遇的平湖烟雨、层峦叠嶂中，一座令人难忘
的小山峦。无论留下的是骄傲还是遗憾，都
是生命中弥足珍贵的闪亮的日子。

——编者
今年上海高考因疫情的关系，比多个省

份晚了整整一个月，即从7月7日到7月8

日。其实自1978年开始，历届高考都安排
在7月的盛夏时节。直到
2003年才提前了一个月，以
避开酷暑苦夏。多年来有
关方面对考生的确也是关
爱备至的了，一要考场周边
环境雅静勿扰，二要避开赤日炎炎如火烧、
男女老少孵空调的日子，让考生们在考场里
能沉浸式地进入最佳状态。
余生也早，1957年就参加了高考。那

年全国统一考试的时间沿用旧制，一律安
排在8月15、16、17三天，那可是农历“火烧
七月半”的日子啊。考场里既无风扇，更无
空调，过道上放几大块人造冰已是十分周
到的了。折扇肯定是不可以用的，毕竟有
夹带之嫌，所以汗流浃背是肯定的。一张
考卷尚未答完，一块手帕早就湿透了，可以
拧出水来。
语文卷也是各种知识题加作文，各占总

分的40％和60％。作文题是《我的母亲》，
其实只需选取几件生活中的事件照实写来，
以显示母亲的性格和母爱的温馨伟大即
可。在我们那个时代，不存在广场舞大妈或
乘风破浪的阿姨，大多数母亲也不可能如现
在的大女子那样在社会上拳打脚踢叱咤风
云，只是居家相夫教子，操持家务，在平凡中

见出不平凡。可惜那天我偏偏走火入魔，没
来由地虚构几下，连自己也不觉感动，又如
何打动郎心似铁的考官呢？高考的作文短
小精悍，以真为生命。其要诀在记叙文记真
实之事，叙真情实感；议论文以小见大，管窥
普遍的真理。不少考生语文卷都栽在作文
上，要么是审题出了偏差，要么是叙事或议
论乏味空泛，既不聚焦又不到位，遣词造句

也缺少文采。如果考卷附草稿纸，可以通过
列出要点完善构思再进入写作，便可得心应
手事半功倍。至于那年高考的数学卷，有五
大题，有的又含甲乙丙丁戊几小题。其中分
数化简题较易，解方程题渐难，解三角形更
有一定深度。很多人以为现在的数学卷难
于过去，但要我再去做一次57年的考卷，那
肯定要名落孙山了。

1957年高考报名有25.2万人，招生仅
10.6万人，录取比例为42％，我所在位育中
学的一个毕业班中，那年只有约三分之一被
录取，令众师生都大跌眼镜。这一方面是因
为1957年招生人数骤减，另一方面更强调
家庭出身。班上的落榜生到第二年再考时
大多进入了高校，因为1958年大跃进，招生
人数多于报考者，录取率竟达121%。而没
有去复考的人，便留在了工矿企业，有的去
外省钢铁厂当炉前工，在历次校友会上再也
没有露面，其实也是多虑了。
说到高考的录取率，最难的是1977和

1978两届，因为之前史无前例地取消高考
十年，一旦恢复高考，报考者自然蜂拥而
至。1977年全国共有573万人报考，招收
27万，录取率仅4.7％。1978年全国有610

万人报考，招收40.2万，录取率为6.6％。
这两届进校生确实比较优秀，求知欲也特
别强，这是高校教师公认的。随着各地新
增的大学增多和原有大学的扩招，总的趋

势是得以进入高校的机会
愈来愈多。如去年全国有
1078万考生，录取率为
92.89%。今年已有1193万
报名，估计录取率也在90%

以上。既然绝大部分考生都能录取，考生
和家长都不必过于紧张。
这届上海的高中毕业生至少上了一年

的网课，线上教学毕竟不能与线下师生面
对面相比，既少互动，注意力也容易分散，
这对教学质量会有一定影响。在这最后一
百米的冲刺阶段，在拾遗补缺的同时，必须
对心理进行自我调适。在临考之前，就要
调适到气定神闲的状态，进入考场后保持
元气旺盛、真力弥漫。即使遇到难题偏题，
也要以平常心待之，即顺其自然、尽力而
为。分比值大的题目，则要给足时间和精
力。总之要防止心态失常，泰然处之，力求
正常发挥乃至超常发挥，那么诸位就胜券
在握了。

王纪人

1957年，作文题是《我的母亲》

苏州河八景之世界会客厅 （纸本设色） 张 驰

刘涛先生是书法史学者，专长魏晋南北朝书法史，
也是国内研究王羲之、王献之专家，还写过不少通俗性
书法史的读物，前些年读书界反响蛮不错的《极简书法
史》《书法谈丛》就出自他之手。
《书法学徒记》和刘先生以往写的那些专业及通俗

书法史读物不一样，是首次将笔触从中国书法史转向
自己。这本书讲述个人学书经历，澄清了书法史中的
一些刻板认识。这本围绕“学书”主题展开的书，可以
看成是他一个人的书写史。
譬如“临摹”的概念，今天仍然是学书的重要途径，

但在实际操作中，“摹”的环节差不多已经丧失。前人
对“摹”非常重视。宋人姜夔写过的《续书谱》，其中“临
摹篇”讲道：“临书易失古人位置，而多得古人笔意;摹
书易得古人位置，而多失古人笔意”。这段话是说“临”
“摹”在学书过程中互有得失，学书只有经过这两个环
节才能深入体会把握书法的形态结构与笔意。按当下
的说法：“摹”书的意义在于通过这样的方法迅速在心
理、视觉、手的生理机能上建立起书法规范。
另一个大家关心的问题：古人是什么时候开始学

习写字的？这方面古人有明确的答案。刘先生书里举
明嘉靖年间书家丰坊写的《童学书程》，丰坊提出八岁
开始学写字，渐次经历三个三年，前三年学唐人大楷，
中间三年学唐人中楷，后三年学魏晋小楷，是一个由粗
至精的过程。按照时间顺序，前后九年，相当于现在小
学到高中的阶段。此后再习行草、篆隶。至于怎么
学？有上世纪三四十年代士绅家庭小孩子书法教育的
一些经验可供参照。
历史学家周一良回忆其父周叔弢给他制定过学字

条例，是《说文》学习与临写篆书并举，中间也学楷、隶
书。这也就是说，那个时代，写字课是文字学与写字相
结合的。张充和晚年回忆幼年习字，也有大致相似的
经历。
书里也写到作者与“写字”的关联。
刘先生是个老派人，在他的生活里“写字”事还不

少。如新年写贺笺。讲他和夫人去琉璃厂选购木版水
印笺纸，回来后又选吉语，选符合时节的诗词，然后根
据要寄送的不同对象，写上笺纸，封邮寄出。作者说笺
纸上写新年贺辞，不独“文”可传情，手写的“字”也是作
者祝福的表情。
书里谈到作者书斋生活的另一桩“写字”事——抄

书。说抄书既是读书之法，亦是学书之法，看笔锋起起
落落，察毫端变化，调整用笔动作，兴味盎然。整个过
程体现了今天许多学者都在说的“书法日常”。在书法
退出实用舞台以后，“书法日常”成了学书者确立书写
意识非常重要的一关。
当然，书里还写到作者上世纪60年代至70年代中

期的经历，他临过帖，买过帖，他从字帖到山川自然寻
访古人书迹的历程等等。
这本书还附了作者各个时期的习字作品，除了验

证作者的书史研究不是书面文章，重视书法实践与文
献的印证外，习作也是作者求知行合一的见证。作者
追求的中国书法古典美，习作可兼作书法欣赏。
刘先生作为一个50后，他所经历的那些书写事，

有一部分也正是当代书法史走过的历程。

唐吟方

生而有涯，文墨可爱

责编：吴南瑶

每次去工地的时
候，我就想起当年的琢
初桥，当年的高考。


